



FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO DECENAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL PARTIDO JUDICIAL

FRANQUEO  
CONCERTADO

Los pagos adelantados.—Redacción y Administración en Castropol.—La correspondencia al Director.

<b>SUSCRIPCIÓN</b>	<b>SE PUBLICA LOS DÍAS</b>	<b>Anuncios á precios convencionales</b>
España un trimestre. . . . . ptas. 1'25	10, 20 y 30	No se devuelven
Extranjero » . . . . . » 2'50	DE CADA MES	originales aun cuando no se publiquen



EL SEÑOR

**D. José Román Penzol y Conde,**

CAPITÁN DE LA MARINA MERCANTE  
Y TENIENTE DE NAVÍO GRADUADO DE LA ARMADA

Falleció en su casa de Castropol el día 28 de Diciembre de 1917

A LOS 75 AÑOS DE EDAD

*Después de recibir los Santos Sacramentos*

D. E. P.

*Su desconsolada esposa D.<sup>a</sup> María Ramona Vijande y Luanco; sus hijos D. Pedro, D. José Román, D. Ramón, D.<sup>a</sup> Francisca, doña Isabel, D. Claudio y D.<sup>a</sup> María Ramona; hija política D.<sup>a</sup> Pilar González; hermanas D.<sup>a</sup> Julita y D.<sup>a</sup> Fermina, hermanos políticos D. Francisco Campoamor, D.<sup>a</sup> Isabel y D. José María Vijande y Luanco y D. Lino Campón; sobrinos y demás parientes,*

Al participar a V. tan sensible pérdida, le ruegan encomiende su alma a Dios en sus oraciones.



## CRISTALIZACIONES

La bandera que enarboló el ilustre hijo de este pueblo Excmo. señor D. Vicente Lorient, al ponerse al frente de las nutridas huestes que le aclamaron por jefe contra el desbarajuste entonces imperante en nuestro municipio, fué de acrisolada moralidad administrativa. No era posible conceptuarla como una de tantas ficciones políticas que para señuelo de incautos son recurso ordinario en el terreno falaz del compadrazgo y mangoneo caciquiles; ondeaba en unas manos cuya honradez era freno de la más atrevida maledicencia y la garantizaba un corazón que en todo momento había latido con visible desinterés y patente abnegación por su tierra. El espíritu de rectitud que se albergaba en sus pliegues fué abriéndose paso a través de las dificultades que sus adversarios con tesón y diligencia le acumulaban en su camino, y cuando lo hubo allanado y se encontró dueño absoluto de la acción que necesitaba para realizar sus fines, inició su labor callado y perseverante, contrariado por efectos embarazosos provenientes de la inescrupulosidad de la administración anterior y rémora de sus planes, pero dispuesto a dominarlos y a ir dotando al concejo, con la lentitud de paso a que le obligaban tales inconvenientes y la mezquindad de los recursos disponibles, de todo aquello de que le tuviera privado un abandono inexcusable.

Desde que abrió su campaña el señor Lorient hasta el año inolvidable de 1914, en que el famoso *Tapín*, cogido a la casaca ministerial de Sánchez Guerra, demostró la anchura de sus tragaderas y se acreditó de mala pata, los Ayuntamientos que pasaron por la administración de nuestros intereses municipales pueden calificarse de híbridos: los formaban dos elementos, el que ostentaba sobre su frente el sello del desprestigio, y el lorientista, que acudía dispuesto a restablecer la moralidad cuya desaparición se deploraba. Este último sirvió de mucho; su mera presencia ya obligó a *reprimirse*; pero como el favor oficial se inclinaba del otro lado, los Alcaldes de R. O. eran como un viento agostador que esterilizaba gran parte, y aún a veces la totalidad de su obra. Por fortuna desaparecieron esos híbridos, y el año de 1914 se constituyó el primer Ayuntamiento netamente lorientista, pues si bien le integraban dos o tres concejales contrarios, renunciaron con su ausencia al incómodo asiento de los escaños. Aquel Ayuntamiento no se distinguía por una elevada mentalidad; aunque no le serviría de estorbo, tampoco la precisaba, que la humildad de su misión le relevaba de ella. Pero nadie le podrá negar una voluntad excelente, vaciada en los moldes de la más exquisita honradez.

Pues bien, ese subsodicho Ayuntamiento, al encargarse de la gestión municipal se encontró con una deuda respetable para sus recursos, enjugada ya, que

montaba, en números redondos, a 12.000 pesetas. Alguien se sonreirá pensando que tratándose de nuestro Ayuntamiento, esa cantidad ni debiera citarse por despreciable. Nos congratularíamos de que así fuese; pero quien tal opine tiene un concepto equivocado de nuestro erario municipal; no es un mar donde la extracción de un tonel de su líquido nada representa, es un vasito de agua, un pequeño vasito, donde cada gota tiene su significación. Soporta después todas las atenciones de los erarios fuertes de su clase; pero sin su fuerza, con su debilidad.

Luego no se han empleado esos cuatro años en enjugar exclusivamente la deuda, antes se hubiera saldado si la labor municipal se concretara a ella únicamente. El nuevo Ayuntamiento se encontró con un trabajo extenso que acometer; el concejo entero era una recia acusación a sus anteriores administradores: caminos, calles, puentes, fuentes, locales escuelas, esto y más requería su acción. No se pudo abordar todo, queda todavía mucha obra que realizar; pero se atendió a lo preferente en lo que los medios consentían. Hoy, en muchos puntos del concejo, ya no beben en una misma repugnante poza personas y animales; se ha higienizado debidamente este menester tan importante, y allí existe una fuente en forma, con su baño de lavar y abrevadero. Tampoco hay ya en otros el secular madero tendido sobre el río para proporcionar paso de una a otra orilla; actualmente le sustituye en ellos el correspondiente puente de piedra, modesto desde luego, pero cómodo y seguro y de proporciones adecuadas. En bastantes, los caminos experimentaron convenientes reparaciones; ejemplo de ello Seares, donde el activo e inteligente concejal de aquella parroquia D. Francisco Alvarez no se dió punto de reposo hasta vencer toda resistencia y dejarlos ajustados a las exigencias de su descontentadizo gusto. Hemos hablado de resistencia, y nos referimos a la tozuda con que se tropieza en punto a prestación personal, malogradora de más de una voluntad excelente. En calles es donde manos se hizo y donde hay mucho que hacer; en la Villa se prolongó, con piso de carretera, la de la Fuente a la Calle Nueva, quedando ahora una hermosa vía que permite atravesar el pueblo a toda clase de vehículos, y en Figueras se empedró otra que había estropeado el temporal. En todas partes, pues, se ve algo; en algunas lo que se precisaba; en otras, la demostración de que no se las olvida y una promesa para mañana.

Esta es la obra de nuestro Ayuntamiento en los últimos cuatro años, desde que quedó la administración de los intereses procomunales en manos de nuestros amigos. Pequeña e indigna de traer a estas columnas parecerá a muchos; suponiendo en todos buena voluntad, a aquellos únicamente que desconocen el reducido espacio de acción que permite la corteidad de los ingresos, absorbidos en casi su totalidad por los servicios obligatorios. Para los otros, para los que saben el terreno que pisan, cuando me-



nos les pondrá en los labios esta reflexión: a la sombra de la bandera de Lorient había más que palabras; existían propósitos y ahora cristalizan. Por nuestra parte agregaremos que las cristalizaciones proseguirán.

\*\*\*\*\*

## Un nuevo orador sagrado

Debo a mi amigo José Rodríguez Fernández, coadjutor de Castropol muy conocido en el local mundillo de las letras de molde, un fraternal cariño de amigo de siempre, y en la actuación de gacetillero figuerense, una serie interminable de hiperbólicas gacetillas, donde en mi loor, ha apurado el capítulo de adjetivos mentirosos, dulces y lisonjeros.

Por tales razones soy yo persona a todas luces recusable, para hablar de él en cualquiera de las múltiples manifestaciones de su actividad, toda vez, que, naturalmente, he de sentir mi ánimo inclinado a la alabanza. Pero como por otra parte mi caro amigo Rodríguez es fervoroso partidario de la dicción sincera, y según tengo entendido ha hecho realidad estos fervores en un artículo de crítica, que, desgraciadamente no leí, publicado recientemente, a propósito de un sermón de un predicador de estos contornos «de los que gustan», bueno será, me disculpe, si por un momento cierro los ojos a la amistad y a la gratitud. Que sólo así puedo yo permitirme también el lujo de ser sincero.

Pues bien; quiero hacer constar como preliminar necesario, que yo jamás creí en las dotes oratorias de mi amigo, hasta que, en días pasados y en San Juan de Moldes, tuve el gusto de escucharle. Hablando privadamente con él, le habíamos notado cierta tartamudez que suponíamos se agravaría al encontrarse ante un público, qué por muy despreocupado que sea el individuo siempre turba. Y nada de eso: con relativa pureza de dicción le hemos visto vencer todos los obstáculos, surgiendo las palabras fácilmente, limpiamente; dándose el caso curioso de que uno de los recursos a que ha apelado siempre, para encontrar sonoridad y rotundidad al periodo es en la abundancia de las *erres*, letra que en unión de la *p* fué eterna enemiga del aparato conductor de las ideas del amigo Rodríguez. Pero a Dios gracias no hubo nada que lamentar el otro día y supongo que nunca, y tanto una como otra letra hicieron prodigios de formalidad y cordura.

Un defectillo, no obstante, tengo que apuntar en cuanto a la expresión, defectillo muy común en estas tierras, que por ser común no es muy notado. Y, es el absoluto desprecio a la *c* intermedia, defecto bastante grave, ya que no es lo mismo decir multitudes compactas, que multitudes compatas. Pero en cambio nuestro comentado amigo, jamás ha incurrido en los «aromas *esquesitos*», que dijo el otro...

Después de todos estos *lapsus* de escasa trans-

endencia y fácilmente corregibles nada implican cuando lo sustancial del predicador está colmado y sobrante como ocurre en mi buen amigo. Escribe bien y compone bien sus discursos. Y, quizás, quizás por escribir demasiado bien, por construir con la factura modernísima del periodo breve y conciso, no da al oyente promedio la completa emoción del sonido, ya que a veces se hace necesaria la garrulería, para que los pocos versados en el ritmo, en la música de la prosa, den como resultante crítica aquello de: suena bien, suena bien eso que dice...

Demasiado honrado, en extremo inocente como todos los que empiezan, no quiere apelar al latiguillo oratorio, a la huera resonancia a que apelan todos. Y verá que cuando al latiguillo apele gustará más.

Tiene Rodríguez y Fernández una ventaja inapreciable sobre muchos. Y es su práctica de escribir prosa literaria, que le afinó el oído para sentirla. ¡Hay una diferencia enorme al modular un párrafo entre los que realmente sienten esa vibración interna de los que simplemente lo recitan! Se puede leer bien gramaticalmente, y sin embargo *decir* lo que se lee detestablemente. Porque falta vida, porque falta nervio...

Es en síntesis nuestro querido amigo un orador discreto que promete mucho si estudia y oye ecuanimemente, con olvido del amor propio, los consejos —no los míos, pobres consejos de un ignorante en estas cosas— de sus compañeros de ministerio, entre los que hay en estos contornos quien puede guiarle admirablemente, y *bien cerca* puede encontrar un viviente estímulo para estudiar y hacerse culto y ponderado. Que nada se improvisa.

Y yo vivamente deseo, que pasada una decena de años, suficiente para formarse en definitiva, vea yo a mi buen amigo Rodríguez hecho un maestro en oratoria sagrada, para bien de la Iglesia y suya propio y para satisfacción de los que con él hemos compartido las horas felices de la infancia.

José F. Arias.  
Abogado

## EL REGIONALISMO

La Región, organismo natural, agrupación política de hombres unidos a la tierra, por que en ella nacieron, que tiene patrimonio de su comunidad, historia, tradiciones, bellas leyendas, costumbres, usos y lenguaje; que de las condiciones topográficas de su tierra y de la actuación de su clima, hace en sus hombres el carácter e imprime en su música un sello de diferenciación; que además tiene particular y propia su arte y su literatura. La región que ha sido durante muchos años víctima de las vicisitudes históricas, después de perder su independencia, muy lejos de debilitarse con la fuerza opresora de la injusta tiranía aparece pujante en la actualidad, reclamando su re-



dención para lo cual ostenta los sobrados derechos con que cuenta para ser manumitida.

El problema regionalista, que despierta hoy en España, produce alarma, reclama atención; pero lejos de ser estudiado en sus fundamentos legítimos, encuentra oposición, oposición que ha sembrado la medrosa insidia de los que el Regionalismo sentencia a morir. Esta oposición no es otra que la calumnia lanzada por los pequeños oligarcas de nuestra política, por los innumerables caciques que en la realidad española producen sonrojo. Ellos más temidos que respetados desde el funesto escondrijo, desde su funesta actuación, fueron los encargados de lanzar contra el Regionalismo el anatema; ellos fueron los que se afanaron en sostener que el Regionalismo y el separatismo se confundían, que estas dos ideas eran iguales.

No desconocen los caciqueros cual es el carácter español, por eso aún viven, y como están persuadidos de que nuestro patriotismo perdura íntegro, aún al través de nuestros infortunios, creyeron como mejor medio de oponerse a esta idea de renovación, que no puede ser discutida, el hacerle enemigo de nuestra integridad nacional asegurada después de muchos esfuerzos y años y consolidada por el sacrificio de muchas vidas. Pero como la verdad es única y la calumnia es maldición y no puede tener reinado eterno, la verdad se abrirá paso, será impuesta por la sana razón y el regionalismo será una realizada que asegurará venturosos futuros.

No pretende el Regionalismo la soberana y aislada independencia de las Regiones. No pretende la desmembración nacional.

El Regionalismo pretende una nueva organización política para lo cual dirigirá su acción contra el Centralismo absorbente, contra las diputaciones provinciales, verdaderos organismos de embrollo e intermediarios que dificultan y paralizan la tramitación de todo asunto; contra los actuales municipios que no son más que agencias de tributación que el cacicato esgrime; el Regionalismo mejorará y sustituirá estos viejos engranajes de la máquina española, en su política rutinaria y enferma. Dirigirá el Regionalismo su acción benéfica al resurgir de España; se encaminará a remediar ese malestar latente que se hace sentir, que presagia un funesto desenlace si no se remedia.

El Regionalismo reclamará atención por separado para el mejor régimen nacional.

La absoluta unidad para seres desiguales, es un imposible, la verdadera igualdad consiste en tratar desigualmente a seres desiguales, cada Región tiene distintas necesidades como cada hombre, las condiciones de actividad y de vida cambian con las condiciones climatológicas del medio en que se vive.

Desde el despacho de un ministro, o desde un determinado lugar de la tierra, no se puede construir la norma que regule la marcha de una nación, o el régimen del mundo. La Región reclama sus derechos para ilustrar sus necesidades y cooperar en poner su remedio.

Los Regionalistas pretenden que se les consulte antes de legislar, pero no pensaron nunca en erigirse en independientes y soberanos.

Las naciones más prósperas, las que pueden servir de modelo por su progreso y actividad, son aquellas que dentro de la unidad nacional están organizadas por cantones o estados. En ellos se desliza la vida entre orden y progreso.

En todos los estados nace el descontento de los gobernados, por los procedimientos que utilizan los gobernantes.

La unidad española está sólidamente consolidada por nuestra historia y por nuestra sangre. Mucho antes que con el matrimonio de Isabel y de Fernando se unieran Aragón y Castilla, todos los reinos de España eran uno solo para sacudir la exterior tiranía o para conseguir los mismos fines; no tengan, pues, temor los que se preocupan por la fábula separatista, que la mayor organización y poderío de nuestra patria querida, únicamente depende del mayor poderío y organización de las Regiones de España.

V. G. P.

\*\*\*\*\*

## D. José Román Penzol y Conde

El día 28 de los corrientes, a los setenta y cinco años de edad, confortado con los Santos Sacramentos, falleció en su casa de esta villa, víctima de larga dolencia, este respetable convecino nuestro, Capitán de la Marina Mercante y Alférez de Navío graduado.

Era D. José Román Penzol, uno de esos hombres de clarísima inteligencia, de corazón recto y sano colmado de todas las virtudes morales, cuya mención basta solamente para honrar a un pueblo. Viejo marino curtido en la lucha y en la vida, tenía del mar la voluntad soberbia y la inmensidad de espíritu, unida a una inquebrantable austeridad de carácter.

Su hoja de servicios, prestados por espacio de muchos años en la Trasatlántica Española, basta para acreditar su pericia y sus valores cívicos. Retirado aquí, en su villa natal, desde hace tiempo, solo amistades y cariños deja al reposar en la tumba, como así lo ha acreditado el innumerable público que acudió a su entierro y funerales.

Nosotros estamos de luto por tres motivos: por el aprecio que como buenos castropolenses teníamos al anciano marino; por haber sido, además, uno de los fundadores de este modesto decenario y por ser el finado padre de uno de nuestros más brillantes colaboradores: de Pedro Penzol, alto poeta y gran prosista.

CASTROPOL, pues, envía a toda la familia del muerto la manifestación de su profundo dolor, y le desea la resignación necesaria para soportar pérdida tan grande.



## ¡Feliz año nuevo!

Acaso parezca un sarcasmo esta frase, azotados como se hallan los pueblos todos por las infinitas calamidades consecuencia de la guerra europea. Pero así todo, no queriendo ser absolutamente pesimistas, hacemos votos porque la palma simbólica de la paz, tremole en el nuevo año sobre el mundo y abra horizontes de luz y de trabajo.

CASTROPOL, deseando esto, desea a todos sus favorecedores un feliz año nuevo.

\*\*\*\*\*

## Tuna Castropolense

Un deber de buenos castropolenses amantes de la cultura del pueblo en general, nos llevó días pasados al local donde esta nueva colectividad artística celebra sus ensayos. Si no supiéramos ya por referencias veraces los buenos elementos que se aunan y el entusiasmo con que todos trabajan para llegar a un fin brillante, quedaríamos asombrados ante la acometividad admirable y la voluntad extraordinaria de esos veinticinco jóvenes que componen la naciente agrupación.

Porque anima y conforta pensar en que esta juventud nuestra, absteniéndose de la diversión procaz y corrosiva—la «juerga» inculta que no conduce sino al abismo del vicio—lepra de muchos pueblos españoles, se dedica a cultivar diariamente, con amor y anhelos muy plausibles, varios aspectos del Arte en general y de la música en particular, señalando una ruta evolutiva en la cultura de la villa.

La «Tuna Castropolense», que en los próximos Carnavales dejará en Pravia, en Grado, en Tineo, en Cangas de Tineo, en Luarca, en todos los pueblos de la magna excursión que prepara, una huella luminosa de alegría y de arte, pondrá además a gran altura el nombre de nuestro querido pueblo y serán esos jóvenes entusiastas, embajadores muy dignos del cariño con que Castropol mira a esas villas comprovincianas. Estas se preparan para recibir amablemente a los excursionistas, según noticias particulares que la Directiva ha recibido; sobre todo Pravia, la hermosa Pravia, joya de Asturias, quiere pagar con creces las atenciones que hace dos años recibieron aquí sus tunos, y pretende dispensar a los nuestros una acogida *mónstruo*.

Pero para que todo esto se consiga es preciso que todo Castropol, sin distinción de clases y matices, ayude en lo posible al éxito del proyecto; es preciso que miren todos con amor el esfuerzo de los muchachos de la Tuna, no dando lugar a que el fracaso llegue, desanimándolos y obligándoles a desistir ahora y en adelante de estos actos admirables; es preciso, en

fin, que todos les alienten y todos les ayuden. ¿Cómo hacerlo? Precisamente para el día de Reyes organiza la Tuna, una estupenda velada músico-teatral a su beneficio, con objeto de subvenir a los primeros gastos de organización; debemos todos asistir a ella para dar una prueba de patriotas y de simpatía a los jóvenes de la Tuna. El programa, atrayente en sumo grado es el siguiente:

1.º Pasodoble *Sport-Club*, de M. Z. Gutierrez, por la rondalla.

2.º El emocionante cuento dramático italiano, original de D. Cristobal de Castro, titulado

### El Viajero

3.º Recital de la bellísima *Elegía a Granada*, intercalada en la obra «Aben Humeya», escrita por D. Francisco Villaespesa.

4.º La rondalla ejecutará una inspirada jota que el director de la banda de música de Gijón D. Heliodoro González, compuso expresamente para la «Tuna Castropolense».

5.º El gracioso monólogo de los hermanos Alvarez Quintero, titulado

### PALOMILLA

6.º Mazurca de salón «La Muñeca Rubia», hermosa composición de D. Marcelino Z. Gutierrez, Director de la banda de música de Luarca.

7.º El chispeante juguete cómico

### MATÍAS, TIMADOR

gran éxito de risa.

8.º Terminará la velada con la patriótica página musical del maestro Serrano,

### LA CANCIÓN DEL SOLDADO

que será cantada por nutrido coro, con acompañamiento de piano.

Precios y reparto se darán a conocer en programa especial.

Como ven nuestros lectores, el programa no puede ser más variado y atrayente, por lo cual es de esperar que el público premie con su asistencia el esfuerzo de los organizadores.

La «Tuna Castropolense» ha nombrado por unanimidad su Presidenta de Honor a la distinguida señorita Crisanta Méndez.

\*\*\*\*\*

## CASINO-TEATRO

Esta sociedad local ha elegido para formar su Junta de Gobierno en el próximo año de 1918, a los señores siguientes:

Presidente, D. Perfecto Alvarez y Alvarez.

Vicepresidente, D. Segismundo P. García.

Tesorero, D. José A. Yanes.

Secretario, D. Florentino R. Moldes.

Vicesecretario, D. Ramón Cotarelo,

Nuestra enhorabuena a los electos.



## Elogio lírico del año nuevo

A Perfecto Alvarez Pardo,  
que es una promesa en el arte.

### I

Otro año... Una nueva claridad en la ruta  
y una flor de optimismo en cada corazón.  
¿Será vidente y cierta la luz que el alma escruta,  
o quizá la mentira gentil de otra ilusión?

Se reproduce el triunfo preciso de la vida,  
que nunca es triste porque engendra el porvenir...  
¡Nada vale el recuerdo de una lucha perdida  
si al caos del pasado la derrota ha de ir!

Y vendrán otros días y vendrán otras horas  
de más lírico goce, hondo y espiritual;  
serán las almas tiernas, serenas y amadoras  
otra vez, como rosas de un divino rosal.

### II

El alma es una novia delicada y fragante  
que aspira en cada beso del amado un amor.  
El amado es el bello momento palpitante  
que al transcurrir nos deja su más intenso olor.

¿Qué importe que la bruma nos espere en la cumbre  
si nosotros no vemos en ellas más que luz?  
¿Que importa que falsa quimera nos deslumbre  
si ella ha de ayudarnos a soportar la cruz?

No volvamos la vista; no nos intimidemos  
¡Hasta la muerte es bella no pensando en morir!  
Y de nuestro sendero favorito cortemos  
un manojo de risas para poder reír...

### III

#### INVOCACIÓN

Corazón: se piadoso, cordial y sonriente;  
ha de llegar de nuevo más alegre tu abril...  
¡Que el año joven traiga en su corcel de Oriente  
para tí un florilegio aromado y gentil!...

No solloces ahora, ¡oh, hermano corazón!  
el año ha de traerte una lírica Ofelia  
de cuello de paloma y frente de camelia  
que ha de abrazarte en otra fogata de pasión.

¡Y vencerás! Los versos serán versos de oro  
cincelandos una clara y gentil sinfonía  
donde no estén las notas lamentables del lloro...  
¡Corazón: otro año! ¡Abrete a la alegría!

J. Díaz Fernández.

## Registro civil

Movimiento de población en el concejo  
de Castropol durante la primera decena de  
Diciembre de 1917.

#### Nacimientos

María Luisa Fernández y Sanjurjo, hija legítima  
de Antonio y de Cándida, de Barres.

María Juana Fernández y Rodríguez, de Francisco  
y Josefa, de Silvallana.  
Obdulia Fernández y Castro, de Pedro y Clotilde,  
de Castropol.

María Concepción Vidal y Díaz, de Antonio y  
María, de Figueras.

Eladio García y Fernández, de Ramón y Aurelia,  
de Lois.

#### Matrimonios

Francisco Fernández López, con Felisa Murias  
López, de San Juan de Moldes.

#### Defunciones

Matilde García Bustelo y López, de 83 años,  
viuda, de Figueras.

Josefa Martínez y Fernández, 79 años, viuda, de  
Donlebún.

Manuel López, 75 años, viudo, de Murias.

## DEL PARTIDO

### BOAL

#### ADVERTENCIA

A fin de normalizar la administración de este de-  
cenario, con motivo de la terminación del año, se ad-  
vierte a los suscriptores de este concejo, que está pue-  
sto al cobro el recibo anual que tienen ya vencido.

\*\*

#### DE SOCIEDAD

Han regresado de Luarca, nuestros buenos ami-  
gos y simpáticos jóvenes, D. Jesús Fernández Méndez  
y D. Benito Sánchez Blanco.

\*\*

También regresaron de Oviedo: la Srta. Anuncia  
M. Fernández y D. Eduardo M. Villamil; de Tapia,  
los jovencitos Angel M. Villamil y Pepito Pérez, hijos  
de nuestros buenos amigos D. Eduardo M. Villamil y  
de D. Tomás Pérez.

Sean todos bienvenidos.

\*\*

#### NECROLOGÍA

El día 24 del corriente, falleció después de una  
penosa enfermedad la señora doña Francisca Méndez.  
Acompañamos en el sentimiento a su familia.

\*\*

Ha subido al cielo un hijo recién nacido, de nues-  
tro particular amigo, D. Bernardo Santa Eulalia de  
Miguil.

J. DA CARRETERA.



**Castropolenses: Asistid a  
la velada de Reyes en el Casi-  
no-Teatro y pasaréis momen-  
tos agradables.**





## DE LA DECENA

Después de brillantes oposiciones, en las que ha dado gallarda prueba de su competencia y sabiduría, ha sido nombrado Catedrático de la Escuela de Comercio de Santa Cruz de Tenerife, nuestro distinguido amigo D. Inocencio Pardo Aburto, de distinguida familia de esta localidad.

Al felicitar a tan notable profesor por su triunfo, enviamos nuestra más cordial enhorabuena a sus padres y hermanas, muy respetados convecinos nuestros.

El 23 del corriente, subió al cielo en esta villa la preciosa niña María de la Purificación Martín Masa.

Damos nuestro pésame a sus padres D. Juan y doña Albina, y demás familia.

El 26 del actual tuvo lugar en Barres la festividad de su patrono San Esteban.

Tanto la misa solemne y procesión como todos los demás festejos profanos estuvieron concurridísimos de gente, estando amenizados por toda la banda de Figueras.

Falleció en San Juan de Moldes la anciana doña Josefa Martínez, asistiendo a su entierro y funerales mucha concurrencia.

Reciba su familia, especialmente su sobrino nuestro amigo D. Marcelino Menéndez, la expresión de nuestro sentimiento.

La familia del finado D. José Román Penzol y Conde, da por nuestro conducto las gracias a todas las personas que de esta villa, Navia, La Caridad, Valdepares, Tapia, Figueras, Vegadeo, Ribadeo y aldeas inmediatas, asistieron al entierro y funerales de dicho señor, lo que hacemos gustosos.

La excelente primera actriz Matilde Asquerino, que en la pasada temporada nos hizo gustar las infinitas delicias de su arte, celebró días pasados su beneficio en el Coliseo Imperial de Madrid, con las obras «La Chokolaterita» y «Mancha que limpia» alcanzando ruidoso éxito según la prensa de la Corte.

Nuestro distinguido amigo y culto colaborador el abogado y oficial del cuerpo administrativo de la armada, D. José F. Arias, de Figueras, ha sido recientemente destinado al acorazado *Alfonso XIII*, donde prestará sus servicios. Le deseamos muchas prosperidades en su nueva carrera.

Hace unos días salió para Oviedo, donde pasará el invierno nuestro distinguido amigo D. Máximo Cancio.

Dejó de existir en Ribadeo, a la avanzada edad de 78 años, D. José Monteavaro, que gozaba de muchas simpatías, por cuyo motivo se vieron su entierro y funerales muy concurridos.

Reciba su familia, especialmente su nieto nuestro joven amigo D. Luciano Ron, residente en esta villa, nuestro sentido pésame.

En virtud de los ejercicios de oposiciones que se celebraron recientemente en La Coruña ha sido nombrado notario de Trabada, en el partido de Ribadeo, D. Rafael Pardo y Fernández Argüelles, hijo del distinguido castropolense D. Pedro Pardo Lastra, magistrado de la audiencia de dicha ciudad.

Reciba nuestra cordial enhorabuena.

El 25 del corriente se celebró en la simpática aldea de Seares la fiesta de la Purísima Concepción, con un tiempo espléndido.

Todos los festejos estuvieron amenizados por una sección de la banda de Castropol, que resultaron lucidísimos.

En Villamil, Serantes, dejó de existir, joven aún, después de cruel enfermedad, D.<sup>a</sup> Modesta Fernández, esposa de nuestro estimado amigo D. Manuel Martínez, viéndose su entierro y funerales concurridísimos de gente de aquella aldea y de muchos pueblos y villas cercanas.

Reciba su desconsolado esposo, hijos y demás familia, nuestro más sentido pésame.

Falleció en Figueras el cabo de mar retirado, don José Benito García. Cuando la guerra de Cuba, estaba de marinero en el crucero «Colón» saliendo entonces milagrosamente ileso en aquel combate naval. A su viuda y demás familia acompañamos en su justo dolor.

**Alberto Cotarelo**

Médico-Cirujano

Ex-Interno del Gran Hospital de Santiago

Consulta, Muelle 6

VEGADEO

**Jose Méndez de Andes**

**EL FRANCO (ASTURIAS)**

Esta casa realiza todas las operaciones de banca en general, emite giros sobre todos los pueblos de España, Europa y Américas, admite imposiciones en cuenta corriente a la vista con interés de 3 por 100 anual, liquidando los intereses en 30 de Junio y 31 de Diciembre, y se encarga de cumplimentar por cuenta ajena toda clase de órdenes de bolsa en España y en el extranjero. Cobra y paga Letras y Cheques, el martes en La Caridad y los jueves en La Roda.



## Enfermedades de la matriz

MÉDICO LÓPEZ GARCÍA

Elijanse los lunes y jueves de 11 á 2  
RIBADEO—Figueirúa, 60.

## Villar & Compañía, Sucesor

SAN JUAN.—Puerto Rico

CARLOS CONDE, ÚNICO GESTOR

Casa establecida desde el 1878 y dedicada actualmente al ramo de Comisiones y Representaciones de casas europeas y americanas.

Preferente atención a las consignaciones de productos españoles, contando con una larga experiencia en el manejo de dichos artículos y las mayores facilidades para obtener pronta venta de todo producto dentro de las condiciones más favorables del mercado

Agente general en Puerto Rico de las siguientes Compañías de Vapores:

RED "D" LINE

con servicio quincenal entre New-York, Puerto Rico y puertos Venezuela.

HERRERA LINE

con servicio entre los puertos de Cuba, Santo Domingo y Puerto Rico.

GUARDIAN ASSURANCE COMPANY Ltd., de Londres contra incendios, y BRITISH & FOREIGN MARINE INSURANCE CO. Ltd., de Liverpool contra riesgos marítimos.

Gustosamente se suministrarán informes de mercado a las casas de comercio que los soliciten.

## REMEDIO INFALIBLE

Para curar la ANEMIA, palidez y demacración de las jóvenes en el período de desarrollo, flujos, malas digestiones, menstruación difícil y cuantas enfermedades sean producidas por falta de robustez y pobreza de la sangre, son **infalibles** las PÍLDORAS Á LA HEMOGLOBINA DE I. PORTAL,

Su autor ofrece 2000 pesetas á quien demuestre que **un solo enfermo de anemia** dejó de curarse tomando estas píldoras, de las que lleva vendidas más de 40.000 cajas.

De venta en las boticas á 1,50 pesetas caja, con instrucción para usarlas.

Depósito en Castropol, botica de Sanjurjo. En Navia, botica de Campoamor. En Tapia, botica de Fraile. En Vega de Ribadeo, boticas de Vega y M. Fernández. En Ribadeo, botica de Alonso.

## La Villa de París

Cuatro Calles.—RIBADEO

es la casa que mayor surtido presenta en pañería del Reino y extranjero. Surtido completo en lienzos y retortas de Padrón y Rentería. Puntillas y tiras bordadas y toda clase de tejidos en general.

Visiten esta casa que es la que más barato vende.

Equipos para novias desde mil a cinco mil pesetas.

# Imprenta del CASTROPOL

Se hacen toda clase de trabajos pertenecientes al ramo

Esmeradas impresiones

Anuncios a precios económicos

LOS PEDIDOS:]

Sr. Administrador del "Castropol"